
证券代码：688187                         证券简称：时代电气 

株洲中车时代电气股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                              编号：2024002 

投资者关系活动类别 

 

□特定对象调研         分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人员姓名 广发证券、中信证券、长江证券、中泰证

券、民生证券、光大证券、海通证券、申万

宏源证券、兴业证券、天风证券、招商证

券、东北证券、中信建投证券、国信证券、

中信里昂、摩根大通证券、高盛证券、UBS 

Asset Management、RAYS Capital Partners 

Limited、Point72、富国基金、银河基金、

易方达基金、中银基金、华夏基金、博时基

金、鹏华基金、招商基金、汇添富基金、景

顺长城基金、民生加银基金、中欧基金、工

银瑞信基金等 320多名投资者。 

时间 2024年 4 月 26日 11:00-12:00 

地点 电话会议 

上市公司接待人员姓名 执行董事兼总经理尚敬先生，副总经理兼财

务总监孙珊女士，董事会秘书龙芙蓉女士。 

投资者关系活动主要内容介绍 

 

问答环节主要内容： 

问题 1：第一季度轨交增速提升原因？动车、

机车产品收入占比情况？ 

回答：2023 年底国铁订单交付，主要是动车

新造订单、检修订单交付增长所致，第一季

度国铁收入高于城轨收入。 

 

问题 2：时代电气高级修订单有多少？高级修



的价值量与新造价值量的比较？ 

回答：国铁检修业务方面主要是原厂原修，

我们也会去争取一些跨平台的检修业务，

2023 年度公司检修收入接近 20 亿，同比增长

略高于 50%，一季度检修收入对比去年同期也

有不错的增幅。 

 

问题 3：一季度毛利率改善 2 个百分点，全年

利润率展望？ 

回答：收入结构变化是一季度毛利改善主要

原因，轨道交通装备业务毛利率比 2023 年全

年略微上升，新兴装备业务毛利率相对 2023

年全年略微下降，各个业务板块还是维持相

对稳定的状态。 

 

问题 4：关于 IGBT和碳化硅产能建设进度？ 

回答：与年报披露的进度差不多，宜兴工厂

陆续开始设备进入，下半年开始试生产；年

产 2.5 万片 6 英寸碳化硅产线正式投运；株

洲三期产线建设工作也在做积极推进。 

 

问题 5：按照宜兴产线试生产的节奏，半导体

产能可能增幅不会像去年增加那么多，向汽

车、光伏产品出货量在提升，在这个角度如

何协调产能分配，使半导体这边有比较好的

盈利水平？ 

回答：宜兴产线建设在全速推进。电网 IGBT

和轨交 IGBT 市场，相比之前有快速增长，我

们高压 IGBT 产能是完全足够的。低压 IGBT

产能方面，全力推进宜兴产线投产，株洲现

有产线通过进一步提升瓶颈工序、提升良

率，产能还有一定提升。2024 年低压 IGBT 主

要是针对新能源汽车和光伏这两个领域发

力，这两个领域还没有走到最前面。 

 

问题 6：新能源电驱盈利能力差一些，竞争比

较激烈，如何看这一块减亏以及对公司正向

的贡献？ 

回答：新能源电驱业务这几年在减亏过程

中。根据联合动力的数据，在 90 亿收入规模

时实现盈利。我们通过产品型谱多项开发、

客户多项开发、产能调整等方式，希望逐步

把新能源电驱业务带入良性状态。 

 



问题 7：轨道交通业务和新兴装备业务在

2024年增速趋势？ 

回答：2024 年一季度轨道交通业务是由于

2023 年年末 55 组动车组订单所引起的增长，

到目前为止，铁总在 2024 年新造订单上没有

给非常明确的指引。目前没有看到新造订单

招标，基于目前看到的形势，我们对 2024 年

整个轨交装备业务板块给出的还是略增指

引。对于新兴装备业务板块，2024 年跑赢行

业增速，其中功率半导体在电网业务上会有

一些增速，在新能源发电、新能源车方面跑

赢行业增速；传感器业务也是跑赢行业增

速；工业变流和海工装备，相比 2023 年会有

一个比较好的增长。 

 

问题 8：新能源车主驱模块竞争压力和自身

2024年价格情况展望？ 

回答：根据行业状况，大家都承受着一些压

力，公司能够在竞争中获得更好的表现。也

做好了应对行业冲击的准备。 

 

问题 9：一季度传感器收入为何下滑？二季度

会有恢复吗？ 

回答：光伏传感器需求量有一些下滑，公司

在新能源车接续上，也出现一些小的瑕疵，

二季度会有所恢复。 

 

问题 10：工业变流业务在手订单情况？ 

回答：光伏逆变器在手订单接近 20GW。总包

在手订单大概 10GW 左右。一季度光伏逆变器

中标容量在 1.5GW。 

 

问题 11：国铁集团以旧换新，机车更新政策

进行到哪一步了？ 

回答：关于机车装备更新，国铁集团没有非

常明确的进展，到目前为止也没有进行新造

车辆的招标。 

 

问题 12：公司是否可以预计装备更新政策什

么时候出来？ 

回答：装备更新是新的政策，没办法对新政

策落地进行非常明确的预估。根据过往年度

的惯例，国铁新造订单一般在一季度末到二

季度初会有第一次招标，三季度加一次招



标，动车四季度会继续有新的订单。关于新

政策具体如何落地实施，我们只能看到各种

行业以旧换新陆续会有一些政策出来，我们

也在积极观望国铁集团在装备更新政策上的

进一步进行明确。 

 

问题 13：电网 IGBT，是不是毛利率比新能源

汽车 IGBT 好一点？ 

回答：高压 IGBT毛利率略高于低压 IGBT。 

 

问题 14：一季度检修占收入比重？去年是

15%。 

回答：可能到不了这个比例，新造收入会更

高些。 

 

问题 15：新能源汽车电驱业务方面，一季度

电驱这块增速有所放缓，这个主要是什么原

因？ 

回答：季节性因素导致，2023 年第一季度数

据也是略低于平均数据。2024 年新能源汽车

电驱的指引是跑赢行业增速。 

 

问题 16：联合动力在 90 亿收入时达到盈利

点。时代电气新能源电驱业务要达到盈亏平

衡，电驱收入体量要达到多少？ 

回答：很难通过价值量来阐述这个事情，在

保证市场身位的情况下，我们会持续做改

善。 

 

问题 17：一季度轨道交通装备业务收入增速

很快，有没有可能 2024 年全年轨道交通装备

业务收入增速会快过于 2023 年的增速？目前

看订单、招标的情况，收入增速有没有可能

到双位数？ 

回答：目前还没有看到装备替换政策明确落

地的情况，我们给轨道交通装备业务全年略

增指引，是基于目前情况保险的预期。我们

希望看到装备替换政策能明确落地，给今年

收入增加新动能。 

 

问题 18：IGBT 业务海外客户除雷诺之外有没

有新的进展？光伏逆变器海外布局？ 

回答：2023 年新能源汽车 IGBT 模块海外交付

十几万套，2024 年会有更多交付，最终交付



量取决于宜兴产线爬产速度。公司一直都在

持续努力拓展海外新的客户，希望今年有一

些新的情况来跟大家汇报。 

光伏逆变器 2023 年收入中间也略有小几千万

是海外订单所产生的，我们在欧洲和美国陆

续会去完成验证，做产品的推广。 

 

问题 19：2023 年光伏逆变器订单交付多少

GW？ 

回答：收入体量在 18亿左右。 

 

问题 20：通信信号 2023 年中标 5 条线，10

多亿，交付确收节奏？ 

回答：2024 年一季度通信信号业务收入 1.43

亿，包括两块：整个铁路车载装备、城市轨

道业务。城市轨道产品过往交付周期在 1 年

半-2 年，2023 年收获的订单预计 2025 年开

始陆续交付。 

 

问题 21：预计通信信号业务 2024-2025 年拿

单情况？ 

回答：2023 年行业身位往前跃了一级，公司

未来以保持行业身位状态去拓展这块业务。 

 

问题 22：如何看待轨道工程机械业务未来的

发展？ 

回答：轨道工程机械，在国铁和城市轨道方

面，其实都呈现了小批量、多品种、需要挖

掘客户细致需求的业务特点。中国拥有最长

线路里程，希望后续订单可以有一些爆发。 

 

问题 23：中车拿到 147 亿高级修订单，按节

奏咱们是二三季度逐渐释放吗？ 

回答：国铁集团在检修进度更不好预测。检

修是保持原厂原修逻辑，业务进展和订单签

订又不一定是完整挂钩的。这个问题很难回

答。 

 

问题 24：国资委市值管理考核指标? 

回答：我们公告了 2024 年度“提质增效重回

报”行动方案，包括去年及今年所做的一些

工作，增持、回购、提升分红，公司回购约

470 万股港股已完成注销。今年的利润分配占

公司 2023 年度合并报表归属上市公司股东净



利润的 35.45%，每股现金分红较上一年度同

比增长 41.82%。 

 

问题 25：IGBT 产品海外交付放量取决于宜兴

产能释放的情况？上半年是偏紧的？分板块

产能是如何大致分布的？ 

回答：半导体公司在产能调整上积累了丰富

的经验，IGBT 模块产品型谱覆盖高中低压全

电压等级。2022-2023 年产能非常紧张，有一

套非常科学的方法去做产线调整，宜兴工厂

产能出来后，混线的情况会降低，效率会有

所提升。 

 

问题 26：新能源车 IGBT 模块 2023 年全年是

100 万套出货规模，2024 年有出货量指引

吗？ 

回答：跑赢行业增速。 

 

问题 27：半导体产品有价格压力。我们有没

有如何平衡净利率和价格的策略？ 

回答：企业经营需要根据市场调整自己身

位，比如公司每一年都要面对的产品降价的

压力，过去 10 年，公司的毛利率还是维持

35%左右水平。公司认为在市场骤变过程中，

头部企业更有优势。 

 

问题 28：碳化硅上游衬底降价，公司如何看

现在下游车企在碳化硅方面合作意向？预计

什么时间点形成规模化上量？ 

回答：通过前面几年的努力，公司持续提升

碳化硅产品性能，目前已经达到第一梯队的

水平，公司内部在抓紧研讨进一步提升产能

事项，也在密切关注行业需求变化，积极争

取一些定点项目。 

 

问题 29：牵引变流器，铁科院跟公司是否有

竞争关系？如何看这一块竞争态势？ 

回答：铁科院是行业里很重要的参与者，与

公司既有竞争又有合作。适当竞争有利于促

进行业进步。时代电气在轨道交通领域地位

稳固，在这个领域积累 60多年时间。 

附件清单（如有）  



日期 2024年 4 月 26日 

 


